

LA OPINION INTERNACIONAL

El atentado que se cometió contra EXCELSIOR provocó una notable reacción de la prensa extranjera y se divulgó en todo el mundo el hecho y su inconformidad por la agresión a la libertad de expresar las ideas. Periódicos de todo el mundo expresaron su solidaridad con el grupo de disidentes que se opone al control gubernamental de la prensa.

france presse

Por Ramón LAMONEDA,
de France Presse

MEXICO, D.F., 9 de julio (AFP).— El diario mexicano EXCELSIOR, uno de los más importantes de América Latina, quedó envuelto hoy en una grave crisis que su director atribuyó a un "atentado a la libertad de prensa" patrocinado por el gobierno.

El director Julio Scherer, hizo la acusación tras abandonar el edificio del periódico junto con la plana mayor de la redacción y administración del mismo.

El conflicto en la cooperativa dueña del diario, considerado el más influyente del país, estalló al ser destituido Scherer por una asamblea que lo acusa de deshonestidad y a la que él, a su vez, tachó de ilegal y minoritaria.

El grupo opositor a Scherer está encabezado por el presidente del consejo de administración de la cooperativa, Regino Díaz Redondo.

Los partidarios de Scherer no vacilaron en estimar que las acusaciones del grupo rival son sólo un pretexto "para sofocar una limpia tentativa democrática en el campo de la información".

A EXCELSIOR se le ha atribuido en los años recientes una actitud de diario independiente que critica frecuentemente al régimen. Según Scherer y sus seguidores sus rivales habrían contado "por lo menos con la tolerancia y la punible pasividad del gobierno de la República".

Además de quedar en posesión de las instalaciones del diario, la fracción disidente se apuntó otra victoria al impedir la publicación, en el número del jueves, de un comunicado en que los adictos a Scherer explicaban su posición.

En ese documento, los editorialistas de EXCELSIOR se declaraban convencidos de que México, "sobre todo en ausencia de instituciones donde se examinen críticamente los asuntos públicos, necesita un periódico que dé cabida al pensamiento libre y valederamente patriótico".

En opinión de los autores del comunicado, la actitud independentista de EXCELSIOR habría provocado "la irritación de quienes suponen que la función de la prensa es servir a los poderosos y adularlos y ocultar a los mexicanos la realidad nacional".

En el grupo destituido no se duda en estimar que sus adversarios son un instrumento del régimen para facilitar a éste el total control de la información. Acusaciones similares siempre han sido categóricamente desmentidas por el gobierno mexicano.

Le Monde

MEXICO.— El periódico EXCELSIOR, el más importante de México y quizá de América Latina, quedó reducido, al menos por el momento, a una sombra de sí mismo.

Como resultado de un putsch que según fuentes próximas a EXCELSIOR fue apoyado por el gobierno, un grupo de disidentes de esa cooperativa destituyó al director Julio Scherer García durante una agitada asamblea general que fue calificada de ilegal por Scherer y sus adherentes.

Los disidentes ocuparon el periódico y el grupo fiel a Scherer dejó el edificio para evitar, dijeron, incidentes violentos. Una nueva asamblea general fue convocada para el próximo 21 de julio.

La salida de los partidarios de Scherer fue impresionante. Muchos de ellos gritando "Scherer, Scherer".

Entre ellos se encontraban los principales colaboradores, los editorialistas y los reporteros más distinguidos. Privado así de su substancia, EXCELSIOR no es más que la fachada de lo que fue ayer.

Durante una conferencia de prensa, Scherer acusó al gobierno de haber inspirado la prueba de fuerza contra su dirección para liquidar la independencia de EXCELSIOR, que durante los últimos años se hizo notar en México por sus críticas al gobierno.

Esta actitud, que le valió un prestigio extraordinario, le acarrió la enemistad del gobierno. Algunos periódicos y cadenas de televisión, por su parte, se sumaron a la campaña contra EXCELSIOR.

Ciertos rumores afirmaron recientemente que el gobierno desearía implantar un control de la información en México. La salida obligada del grupo Scherer de la dirección de EXCELSIOR podría haber sido el primer paso: Ellos han estado, en efecto, a la cabeza del periodismo crítico del país.

CIUDAD DE MEXICO.— El periódico EXCELSIOR, uno de los más importantes de América Latina, quedó envuelto hoy en una grave crisis que su director atribuyó a un "atentado a la libertad de prensa" patrocinado por el gobierno.

Los disidentes de esa cooperativa destituyó al director Julio Scherer García durante una agitada asamblea general que fue calificada de ilegal por Scherer y sus adherentes.

Los disidentes ocuparon el periódico y el grupo fiel a Scherer dejó el edificio para evitar, dijeron, incidentes violentos. Una nueva asamblea general fue convocada para el próximo 21 de julio.

La salida de los partidarios de Scherer fue impresionante. Muchos de ellos gritando "Scherer, Scherer".

Entre ellos se encontraban los principales colaboradores, los editorialistas y los reporteros más distinguidos. Privado así de su substancia, EXCELSIOR no es más que la fachada de lo que fue ayer.

Durante una conferencia de prensa, Scherer acusó al gobierno de haber inspirado la prueba de fuerza contra su dirección para liquidar la independencia de EXCELSIOR, que durante los últimos años se hizo notar en México por sus críticas al gobierno.

Esta actitud, que le valió un prestigio extraordinario, le acarrió la enemistad del gobierno. Algunos periódicos y cadenas de televisión, por su parte, se sumaron a la campaña contra EXCELSIOR.

Ciertos rumores afirmaron recientemente que el gobierno desearía implantar un control de la información en México. La salida obligada del grupo Scherer de la dirección de EXCELSIOR podría haber sido el primer paso: Ellos han estado, en efecto, a la cabeza del periodismo crítico del país.

Los disidentes ocuparon el periódico y el grupo fiel a Scherer dejó el edificio para evitar, dijeron, incidentes violentos. Una nueva asamblea general fue convocada para el próximo 21 de julio.

INTERNACIONAL

atió contra EXCELSIOR el 8 de julio acción de la prensa extranjera, que o el hecho y su inconformidad por la expresar las ideas. Periódicos y agen-

cias noticiosas tan prestigiados internacionalmente como "Le Monde", "The New York Times", "The Washington Post" y France Presse publicaron en forma destacada informaciones al respecto.

The New York Times

Por Alan RIDING,
de "The New York Times"

CIUDAD DE MEXICO, 9 de julio.— EXCELSIOR, el diario independiente del que se apoderaron el jueves sus empleados conservadores, fue publicado el viernes con un tono conservador en lugar de su tradicionalmente liberal punto de vista sobre la realidad actual de México.

Los disidentes conservadores, que el jueves en la tarde depusieron al director de la cooperativa periodística, Julio Scherer García, y a cosa de 200 de sus principales ayudantes, fueron aparentemente alentados y ayudados en su maniobra por el gobierno del Presidente Luis Echeverría Álvarez.

El viernes, en un extenso editorial, los nuevos dirigentes de EXCELSIOR dijeron que continuarán informando al pueblo de México con "verdad e independencia". Agregaron que "la decisión tomada por los trabajadores de EXCELSIOR no tiene nada que ver con la política editorial que adoptaremos".

No obstante, la expulsión de Scherer y sus liberales seguidores equivale al silenciamiento de la opinión independiente en México, ya que EXCELSIOR era el único foro para un análisis serio de los problemas del país y para una crítica de la actuación del gobierno.

Ninguno de los intelectuales y comentaristas políticos que han escrito con regularidad en EXCELSIOR durante los últimos ocho años será utilizado por los conservadores.

Octavio Paz, poeta, renunció como director de "Plural", publicación mensual de EXCELSIOR, en protesta contra la destitución de Scherer.

Quienes escribieron en la página editorial del viernes son, o desconocidos, o emplearon seudónimos, pero en todos ellos se advierte una posición conservadora. Uno de los escritores solicitó una tregua entre EXCELSIOR y el inmenso imperio de la televisión, Televisa, que se había unido a la campaña contra Scherer García.

Los dramáticos sucesos del jueves en la tarde, cuando Scherer y sus ayudantes abandonaron el edificio de EXCELSIOR por temor a un violento enfrentamiento con los rebeldes, dejó estupefactos a muchos mexicanos. Parecían no haberse percatado de lo grave de la campaña de propaganda iniciada hacía seis meses contra EXCELSIOR en la prensa, radio y televisión.

Muchos funcionarios del gobierno también expresaron su desaliento ante el silenciamiento de los directores liberales del diario, y dijeron que EXCELSIOR era el único periódico que daba vida e interés al periodismo mexicano. Los más de los periódicos locales son dirigidos por familias conservadoras que emplean sus publicaciones para promover sus intereses comerciales. Por lo tanto, se

cuidan de no tener choques con el gobierno.

Las razones tras la destitución de Scherer no están aún totalmente claras, aunque las pruebas de que el gobierno está involucrado parecen ser abrumadoras.

En México, una campaña de propaganda como la que se dirigió contra EXCELSIOR generalmente tienen lugar sólo con la aprobación del gobierno.

La campaña estuvo acompañada por la ocupación de unos terrenos propiedad de EXCELSIOR, por parte de un grupo de invasores dirigidos por Humberto Serrano, miembro recién elegido de la Cámara de Diputados y representante del Partido Revolucionario Institucional, que está en el gobierno. Indicó que la ocupación sólo terminaría con la destitución de Scherer.

Durante los acontecimientos del jueves, cuando los disidentes decidieron apoderarse por la fuerza de la oficina del director y cuando se temía un encuentro a balazos, Scherer solicitó la protección de la policía. Una hora después, la policía no se había aparecido y el director se vio obligado a abandonar el edificio.

Echeverría, que está a punto de entregar el poder al ex secretario de Hacienda, José López Portillo, el primero de diciembre, ha dicho frecuentemente que uno de los principales logros de su gobierno ha sido el fortalecimiento de la libertad de expresión. Sin embargo, algunos de los analistas que anteriormente escribían para EXCELSIOR aseguran que al Presidente le irritaba la frecuente crítica y cuestionamiento que hacía EXCELSIOR en lo que se refiere a economía y política internacional. Asimismo, creen que al apoyar el cambio en la política editorial de EXCELSIOR, Echeverría evita ataques futuros sobre su desempeño, una vez que haya dejado el poder.

Otro de los analistas dijo que los acontecimientos del jueves están relacionados con la reciente adquisición de una cadena de 37 periódicos, hecha por un grupo de financieros entre los que se cuenta al propio Echeverría.

Este analista aseguró que la Organización Editorial Mexicana, que incluye a la cadena de "El Sol" y "El Universal", de la ciudad de México, será la principal fuente de poder de Echeverría después del primero de diciembre.

WASHINGTON POST

WASHINGTON, julio 14 (AFP).— El diario The Washington Post dijo hoy que el presidente Luis Echeverría, de México, podrá ser recordado como "el hombre que mató a EXCELSIOR".

Comentando el cambio de dirección del prestigioso diario mexicano, el editorialista del Post citó informaciones procedentes de México según las

en vísperas de las elecciones generales.

Entonces, un pequeño grupo de reporteros conservadores, encabezados por el director

se declaraban convencidos de que México, "sobre todo en ausencia de instituciones donde se examinen críticamente los asuntos públicos, necesita un periódico que dé cabida al pensamiento libre y valderamente patriótico".

En opinión de los autores del comunicado, la actitud independentista de EXCELSIOR habría provocado "la irritación de quienes suponen que la función de la prensa es servir a los poderosos y adularlos y ocultar a los mexicanos la realidad nacional".

En el grupo destituido no se duda en estimar que sus adversarios son un instrumento del régimen para facilitar a éste el total control de la información. Acusaciones similares siempre han sido categóricamente desmentidas por el gobierno mexicano.

dependencia de EXCELSIOR, que durante los últimos años se hizo notar en México por sus críticas al gobierno.

Esta actitud, que le valió un prestigio extraordinario, le acarrió la enemistad del gobierno. Algunos periódicos y cadenas de televisión, por su parte, se sumaron a la campaña contra EXCELSIOR.

Ciertos rumores afirmaron recientemente que el gobierno desearía implantar un control de la información en México. La salida obligada del grupo Scherer de la dirección de EXCELSIOR podría haber sido el primer paso: Ellos han estado, en efecto, a la cabeza del periodismo crítico del país.

los escritores son
menso imperio d
unido a la camp

Los dramati
cuando Scherer y
de EXCELSIOR
con los rebeldes,
Parecían no habe
de propaganda i
CELSIOR en la p

Muchos fu
presaron su desal
tores liberales de
único periódico
mexicano. Los m
por familias cons
para promover su

WASHINGTON POST

Por Marilise SIMONS,
de "The Washington Post"

Ciudad de México, 11 de julio.— El dramático golpe palaciego conservador contra el más importante periódico independiente de México, EXCELSIOR, ha anonadado a los círculos intelectuales y políticos de esta nación ya que, en efecto, ha eliminado el principal foro para la crítica en el país.

La sorpresa ha sido mucho más grande porque existe abrumadora evidencia de que el mismo gobierno reformista del Presidente Luis Echeverría planeó y dirigió la expulsión del liberal director de EXCELSIOR y sus principales colaboradores.

La acción se produjo sólo cuatro días después de que los votantes mexicanos aprobaron a José López Portillo como su nuevo presidente en una elección en que sólo él fue candidato el 4 de julio. López Portillo, el sucesor escogido por Echeverría con su propia mano, asume el cargo el primero de diciembre.

Durante los cinco años pasados, Echeverría frecuentemente ha estimulado la "crítica constructiva" de la prensa y precisamente la semana pasada afirmó que la mayor libertad de expresión es uno de los principales logros de su gobierno.

Solamente EXCELSIOR y sus tres revistas, sin embargo, aprovecharon a plenitud el aflojamiento de los controles tradicionales y constantemente procuraron expandir las fronteras de la libertad de prensa.

Sus reporteros más jóvenes se ocuparon de problemas sociales soslayados, editorialistas y columnistas independientes también empezaron a censurar la política económica del gobierno con una franqueza desconocida aquí desde hace más de cinco décadas.

Bajo el liderazgo del ahora depuesto director, Julio Scherer García, de 50 años de edad, el periódico conquistó gran reputación como una de las publicaciones más prestigiosas de América Latina, conforme fue atrayendo a los intelectuales más prominentes para que escribieran en sus páginas y hasta al poeta Octavio Paz para que dirigiera su revista literaria.

Su atrevida actitud liberal hacia los problemas nacionales y su frecuente anti-

americanismo también enojaron a los empresarios y banqueros nacionales y extranjeros al punto que organizaron un boicot publicitario contra el periódico en 1972. Entre los que participaron en el boicot, que fue abandonado porque no logró modificar la política de EXCELSIOR después de cuatro meses, están compañías estadounidenses como la General Motors y Sears Roebuck.

Durante la mayor parte de los últimos cinco años, la política demócrata cristiana de EXCELSIOR coincidió con la retórica de gobierno sobre los abusos de la gran concentración de la riqueza y la necesidad de drásticos cambios sociales.

En muchos temas considerados tabu, empero, EXCELSIOR atacó también al gobierno, señalando por ejemplo que había reprimido la actividad de los sindicatos independientes, que imprudentemente sostenía sobrevaluado el peso y que no había emitido el muy prometido informe que explicara las muertes violentas de 30 estudiantes en junio de 1971.

A fines del año pasado, el gobierno se enfureció por la crítica de EXCELSIOR al manejo de la política exterior, particularmente en cuanto a la ejecución de varios terroristas vascos en España, que fue condenada por el gobierno, y del apoyo mexicano a una resolución de las Naciones Unidas equiparando el sionismo con el racismo. La renuncia del ministro de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, fue relacionada directamente por los observadores con el ataque de EXCELSIOR.

Desde entonces, una amplia ofensiva propagandística ha sido lanzada contra EXCELSIOR en los medios de comunicación del país, con creciente evidencia de la participación del gobierno en la campaña. Un funcionario fue citado inclusive quejándose porque "les hemos dado libertad de prensa y ahora vea lo que nos hacen".

Al principio, EXCELSIOR no creyó que los ataques eran las primeras escaramuzas de una batalla contra su independencia editorial. Aún después de que unos terrenos del diario fueron invadidos por un grupo encabezado por un político gobiernista el 10 de junio, EXCELSIOR evitó una denuncia pública por temor de exacerbar la situación

en vis
Ento
consen
de la
Regino
talleres
compa
vivenc

La
privada
coordin
altos f
nación
asegur
cooper
finalm
estaba
Scherer

La r
de los
grupo
por la
desple
que da
la car

Des
su asa
der a
funcio
teros
periód
el cor
Los re
conse
direcc

Los
los es
poder
un er
mese
comp
diario
terior
perio
impor
—cor
Mexi

M
por
me
una
gob
pos
pol

los escritores solicitó una tregua entre EXCELSIOR y el inmenso imperio de la televisión, Televisa, que se había unido a la campaña contra Scherer García.

Los dramáticos sucesos del jueves en la tarde, cuando Scherer y sus ayudantes abandonaron el edificio de EXCELSIOR por temor a un violento enfrentamiento con los rebeldes, dejó estupefactos a muchos mexicanos. Parecían no haberse percatado de lo grave de la campaña de propaganda iniciada hacía seis meses contra EXCELSIOR en la prensa, radio y televisión.

Muchos funcionarios del gobierno también expresaron su desaliento ante el silenciamiento de los directores liberales del diario, y dijeron que EXCELSIOR era el único periódico que daba vida e interés al periodismo mexicano. Los más de los periódicos locales son dirigidos por familias conservadoras que emplean sus publicaciones para promover sus intereses comerciales. Por lo tanto, se

en vísperas de las elecciones generales.

Entonces, un pequeño grupo de reporteros conservadores, encabezados por el director de la edición vespertina de EXCELSIOR, Regino Díaz Redondo, empezó a agitar en los talleres arguyendo que Scherer y sus compañeros estaban amenazando la supervivencia del periódico.

La semana pasada, cuando se supo privadamente que Díaz Redondo estaba coordinando privadamente su campaña con altos funcionarios del ministerio de Gobernación y que tenía mucho dinero con el cual asegurarse los votos de los miembros de la cooperativa, los ejecutivos de EXCELSIOR finalmente comprendieron que el gobierno estaba totalmente decidido a expulsar a Scherer y sus compañeros.

La noche anterior a la decisiva asamblea de los cooperativistas del diario el jueves, el grupo derechista se apoderó de las prensas y por la fuerza impidió la publicación de un desplegado por 50 destacados intelectuales que daban su apoyo a Scherer y denunciaban la campaña contra la libertad de expresión.

Después de que los disidentes celebraron su asamblea minoritaria y decidieron suspender al director y a seis de los principales funcionarios editoriales, más de 200 reporteros y fotógrafos salieron con Scherer del periódico para evitar una violenta batalla por el control físico de la oficina del director. Los rebeldes, según dijo la gerencia, habían conseguido ayuda externa para la toma de la dirección.

Los dirigentes de EXCELSIOR relacionan los esfuerzos del gobierno para debilitar el poder político del diario con la formación de un enorme emporio periodístico hace tres meses. Fue entonces que el diario El Sol fue comprado por el gobierno y que el grupo de diarios El Universal fue comprado a sus anteriores dueños. Fuentes de la industria periodística sostienen que uno de los más importantes accionistas del nuevo grupo —conocido como Organización Editorial Mexicana— es el Presidente Echeverría.

Por Marlise SIMONS,

MEXICO, 7 de julio.— El más importante y liberal de los diarios mexicanos, EXCELSIOR, cree que existe una campaña patrocinada por el gobierno para obligarlo a abandonar su postura independiente en el ámbito de la política mexicana.

Otro de los analistas dijo que los acontecimientos de jueves están relacionados con la reciente adquisición de una cadena de 37 periódicos, hecha por un grupo de financieros entre los que se cuenta al propio Echeverría.

Este analista aseguró que la Organización Editorial Mexicana, que incluye a la cadena de "El Sol" y "El Universal", de la ciudad de México, será la principal fuente de poder de Echeverría después del primero de diciembre.

WASHINGTON POST

WASHINGTON, julio 14 (AFP).— El diario The Washington Post dijo hoy que el presidente Luis Echeverría, de México, podrá ser recordado como "el hombre que mató a EXCELSIOR".

Comentando el cambio de dirección del prestigioso diario mexicano, el editorialista del Post citó informaciones procedentes de México según las cuales el primer mandatario mexicano inspiró personalmente las crudas presiones económicas y las "tácticas dictatoriales" que motivaron el alejamiento de la plana mayor y de más de un centenar de sus redactores.

"Lo único que queda por esclarecer en este episodio es si Echeverría actuó para hostigar al diario por sus críticas contra algunas —no todas— de las políticas del presidente, o si la medida se basa en un motivo igualmente escuálido: el de consolidar sus nuevos intereses financieros en un consorcio de periódicos rivales".

El Post nota finalmente que lo ocurrido "no es una situación típica de un país del Tercer Mundo donde un dictador de pacotilla cierra el camino a instituciones o ideas que no son las suyas", puesto que "México no es un estado ordinario del Tercer Mundo, sino un país que, pese a sus disparidades económicas, ha sostenido una vida actual y política de alto nivel y la estabilidad de un sistema que permite la rotación ordenada del poder político".

El Post publicó además declaraciones del periodista costarricense Armando Vargas, quien renunció a su cargo de corresponsal de EXCELSIOR en Washington.

Según el Post, Vargas comparó la situación de los directores y redactores del antiguo EXCELSIOR con la de "disidentes soviéticos".

"Somos como disidentes soviéticos. Nuestra historia es conocida en el exterior, pero la gente en México no tiene idea de lo que pasó con EXCELSIOR", dijo Vargas, citado por el Washington Post.

Al parecer, el principal objetivo de la campaña es derribar al controvertido director del diario, Julio Scherer, bajo cuya dirección la política editorial del periódico ha sido frecuentemente de crítica hacia el gobierno.

En México, donde la prensa es en su mayor parte conservadora y tradicionalmente sumisa al gobierno la línea editorial de EXCELSIOR se considera intolerablemente provocativa, tanto en círculos gubernamentales como de negocios.

El más reciente incidente de esta campaña es la invasión ilegal y ocupación de terrenos propiedad de EXCELSIOR. La mayoría de los 300 in-

PASA A LA PAG. 3

LA OPINION NACION

PLURAL

DECLARACION

Ante los ataques y acusaciones que se han hecho a Julio Scherer García y a Hero Rodríguez Toro, los firmantes del Consejo de Redacción de PLURAL y colaboradores de la revista

PLURAL nació hace cinco años con un propósito: la reunión de la imaginación creadora y del pensamiento crítico. Abierta a los cuatro vientos del espíritu se han expresado los escritores de nuestro tiempo y se han debatido las ideas de los hombres. En sus páginas han sido descritas y denunciadas las atrocidades de una época terrible, de Gulag a Chile. La realidad mexicana ha sido una preocupación; apenas si es necesario recordar que, hasta el momento, el colaborador nuestro uno de los críticos más lúcidos de nuestro presente: Daniel Cosío Villegas. Aunque, como es natural, los puntos de vista de PLURAL han coincidido con las expresadas por EXCELSIOR, jamás se nos pidió que cambiásemos una idea, una orientación. PLURAL podía ser de otro modo: sólo un periódico independiente con un contenido escrito por hombres libres, podía y puede publicar una revista como PLURAL. De ahí nuestra indignación y nuestra alarma ante la transformación de EXCELSIOR y sus dirigentes: ¿estamos ante una tentativa de transformación con una isla de independencia crítica? ¿El monolitismo político y la vertirse en monolitismo ideológico? ¿Las poderosas estructuras económicas que nos rigen se proponen acallar las pocas voces de nuestro país? La transformación de EXCELSIOR en una boca que repite los aplausos y los elogios a los poderosos sería una señal de México el crepúsculo autoritario que ya cubre casi toda

LA VOZ DE DURANGO
EL DIARIO DE LOS DURANGUEÑOS

Por "Perico de los PALOTES"

UNA PAGINA EN BLANCO

El título de este comentario, sin duda hará historia. UNA PAGINA EN BLANCO será tema en el futuro y por muchos años, para escritores y comentaristas. Sí, una página en blanco es el resultado de algo que para el comentarista que estas líneas escribe o sea Perico de los Palotes, resulta inexplicable como también lo será para nuestros lectores, el diario EXCELSIOR en fecha de ayer, en su sección más importante, apareció con una página en blanco. Seguramente para la mayoría de los lectores pasó inadvertido y si acaso se pensó que se trataba de algún desperfecto mecánico de las grandes rotativas que imprimen el gran periódico mexicano. Pero no fue así. Inexplicablemente hace algunas semanas el diario EXCELSIOR comenzó a confrontar serios problemas que atentaron contra su patrimonio. De esas dificultades sí está bien enterada y consciente la opinión pública nacional e internacional. Como se sabe EXCELSIOR es editado por una cooperativa, cuyos máximos dirigentes deben ser electos democráticamente por mayoría de los cooperativistas. Así ha funcionado ese periódico por muchos años. Pero EXCELSIOR ha mantenido o mantuvo una línea independiente y veraz. En sus páginas se analizaron, con la fuerza de la buena fe y el más claro patriotismo, los más enconados problemas nacionales y mundiales. Para esa tarea, pudo reunir en su turno a los escritores y comentaristas más valiosos y más independientes de criterio. Sus páginas, de EXCELSIOR, dieron cabida a todas las opiniones del pensamiento en todos los órdenes

Gabriel Zajd
Juan García Ponce
Rafael Segovia
Alejandro Rossi
Luis Villoro
Kazuya Sakai
Tomás Segovia
Enrique Krauze
Manuel Felguérez

WASHINGTON PO

Sigue de la pág. 2

vasores son indigentes a los que se les paga por ocupar y reclamar la tierra como propia y, se dice, están en posesión por un título del gobierno del

La inva
215 acres
EXCELSIOR
México

ACIONAL

urral

DECLARACION

acusaciones que se han hecho en los últimos días a Hero Rodríguez Toro, los firmantes —miembros del CONJURAL y colaboradores de la revista— declaran: de cinco años con un propósito claro: ser un sitio de creadora y del pensamiento crítico. En nuestra revista, el espíritu se han expresado muchos de los mejores y se han debatido las ideas que hoy apasionan a los han sido descritas y denunciadas las realidades de nuestra Chile. La realidad mexicana ha sido nuestra constante necesario recordar que, hasta el día de su muerte, fue los críticos más lúcidos de nuestro pasado y de nuestro egas. Aunque, como es natural, no siempre las opiniones con las expresadas por EXCELSIOR en sus editoriales, cambiásemos una idea, una orientación o un adjetivo. No un periódico independiente como EXCELSIOR, hecho y podía y puede publicar una revista con vocación crítica tra indignación y nuestra alma ante la campaña contra es: ¿estamos ante una tentativa, otra más, para acabar cia crítica? ¿El monolitismo político quiere también con ideológico? ¿Las poderosas burocracias políticas y se proponen acallar las pocas voces libres que quedan en ción de EXCELSIOR en una bocina de amplificación de a los poderosos sería una señal de que avanza hacia oritario que ya cubre casi toda nuestra América.

Octavio Paz
Ramón Xirau
Salvador Elizondo
José Emilio Pacheco
Esther Seligson
Jaime García Terrés
Gastón García Cantú
José de la Colina

INGTON POST

se les
tierra
en

La invasión del 10 de junio de los 215 acres (85 hectáreas) propiedad de EXCELSIOR en el sur de la ciudad de

AEE

(Asociación de Editores de los Estados)

México, 8 de julio (AEE).— Una asamblea general extraordinaria de la cooperativa EXCELSIOR suspendió hoy temporalmente a 7 de sus principales dirigentes, entre ellos el director y gerente generales Julio Scherer García y Hero Rodríguez Toro, por haber violado la Ley General de Sociedades Cooperativas y el reglamento interior de la cooperativa.

Regino Díaz Redondo, presidente de la cooperativa, quien extraoficialmente encabeza el grupo de cooperativistas inconformes con la directiva desconocida, declaró que EXCELSIOR no dejará de circular e insistió en que no variará su política.

Se negó por el momento a precisar el tipo de violaciones que dieron lugar a la decisión de que las dos terceras partes de la asamblea que acordaron la asamblea temporal de Julio Scherer García, Hero Rodríguez Toro, Leopoldo Gutiérrez, Jorge Villalobos Alcalá, Angel Trinidad Ferreira, Arnulfo Uzeta y Arturo Sánchez Aussenac.

Dijo que la convocatoria para la asamblea general extraordinaria fue citada con toda legalidad nueve días antes, para que llegara con la debida oportunidad a todos los cooperativistas.

Se le interrogó sobre el grupo de reporteros que se negaron a trabajar hoy en solidaridad y apoyo a Scherer, Díaz Redondo respondió que se trabajará con el resto de los compañeros, que son la mayoría.

"No habrá ningún problema", dijo. Añadió que el consejo de Administración de la cooperativa tendrá que reunirse para hacer un nombramiento provisional de director y gerente generales.

La mayoría de reporteros y redactores de esa casa editorial abandonaron el edificio en protesta por la asamblea, calificándola de ilegal porque, alegaron, no se presentó el informe de los directivos.

La asamblea fue citada sólo por el consejo de administración y comisiones, aquél presidido por Díaz Redondo.

a la ley general de sociedades cooperativas que se atribuyen a Scherer y al grupo, figuran, según se dijo, las presiones de los altos ejecutivos de la cooperativa al subgerente, Juventino Olivera.

Los periodistas, empleados y trabajadores de talleres

propiedad avarar las pocas voces libres que quedan en
nación de EXCELSIOR en una bocina de amplificación de
a los poderosos sería una señal de que avanza hacia
orbitario que ya cubre casi toda nuestra América.

Octavio Paz
Ramón Xirau
Salvador Elizondo
José Emilio Pacheco
Esther Seligson
Jaime García Terrés
Gastón García Cantú
José de la Colina

HINGTON POST

La invasión del 10 de junio de los 215 acres (85 hectáreas) propiedad de EXCELSIOR en el sur de la ciudad de México—donde actualmente se construye una zona residencial para familias de la clase media— se produjo ante la sorpresa del periódico, aunque las relaciones entre EXCELSIOR y el gobierno se habían deteriorado gravemente en los últimos meses.

Durante los primeros años de la administración del Presidente Luis Echeverría, quien deja la presidencia el primero de diciembre, EXCELSIOR apoyó en términos generales los esfuerzos del gobierno para establecer una reforma social en México y una postura más independiente y anti-norteamericana en el exterior. Posteriormente empezó a atacar al gobierno por su ineficacia, corrupción y lentitud en la eliminación del enorme número de injusticias sociales que se cometen en México.

A fines del año pasado, después que el periódico criticó severamente el apoyo gubernamental a la resolución antisionista tomada en las Naciones Unidas e influyó en la renuncia del Secretario de Relaciones Exteriores, Emilio Rabasa, el régimen comenzó a mostrar claros indicios de irritación contra EXCELSIOR.

El Canal 13 de la televisión mexicana propiedad del Estado, no sólo retiró sus contratos de publicidad con EXCELSIOR, sino que, tanto en el periódico oficial del Gobierno, "El Nacional", como en otros diarios de la ciudad de México, "grupos" gastaron miles de dólares en la publicación de críticas contra EXCELSIOR. Estas críticas incluían insultos personales contra los dirigentes y algunos de los columnistas más independientes del periódico.

Ahora que la enorme red de televisión, Televisa—que posee cuatro de los seis canales de la ciudad de México—, se unió también a la campaña anti-EXCELSIOR, el periódico se ha quedado prácticamente aislado del resto de los medios de información de México. En sus noticiarios, Televisa ha dado mucha publicidad a la invasión de los terrenos, presentando los hechos de una forma que EXCELSIOR ha calificado como "crudamente partidaria"

Toro, Leopoldo Gutiérrez, Jorge Villalobos Alcalá, Angel Trinidad Ferreira, Arnulfo Uzeta y Arturo Sánchez Aussenac.

Dijo que la convocatoria para la asamblea general extraordinaria fue citada con toda legalidad nueve días antes, para que llegara con la debida oportunidad a todos los cooperativistas.

Se le interrogó sobre el grupo de reporteros que se negaron a trabajar hoy en solidaridad y apoyo a Scherer, Díaz Redondo respondió que se trabajará con el resto de los compañeros, que son la mayoría.

"No habrá ningún problema", dijo. Añadió que el consejo de Administración de la cooperativa tendrá que reunirse para hacer un nombramiento provisional de director y gerente generales.

La mayoría de reporteros y redactores de esa casa editorial abandonaron el edificio en protesta por la asamblea, calificándola de ilegal porque, alegaron, no se presentó el informe de los directivos.

La asamblea fue citada sólo por el consejo de administración y comisiones, aquél presidido por Díaz Redondo.

a la ley general de sociedades cooperativas que se atribuyen a Scherer y al grupo, figuran, según se dijo, las presiones de los altos ejecutivos de la cooperativa al subgerente, Juventino Olivera.

Los periodistas, empleados y trabajadores de talleres partidarios de Scherer acordaron, en una reunión sostenida esta mañana, dentro del mismo edificio de EXCELSIOR, convocar a una asamblea para el próximo día 21. Mientras tanto no se presentarán a sus labores en señal de protesta.

Diario de Yucatán
EL PERIODICO DE LA VIDA PENINSULAR

MEXICO 8 de julio (Especial).— Una pugna interna entre la administración y dirección del periódico local EXCELSIOR, culminó hoy en su asamblea en que fueron destituidos el director general del diario, señor Julio Scherer García, y el gerente, Hero Rodríguez Toro.

El conflicto se había agudizado en las últimas 24 horas porque la dirección de EXCELSIOR dispuso la publicación en la página 22 de la edición de hoy de un manifiesto en que los principales editorialistas y colaboradores del periódico denunciaban una agresión inminente al diario.

En abierto desafío, el Consejo de Administración dispuso que no se publicara el manifiesto. Resultado: la página salió en blanco.

Hoy por la mañana, para zanjar la cuestión que se planteó, se efectuó una asamblea de los 1,200 socios que integran la cooperativa propietaria de EXCELSIOR.

En la asamblea, un sector de los cooperativistas acordó desconocer a los señores Scherer y Rodríguez Toro así como a un grupo cercano de sus colaboradores.

El grupo de Scherer calificó de ilegal la asamblea y afirmó que el cuerpo de redacción en pleno abandonaba el edificio en solidaridad con el director.

El grupo antagonico calificó de legal la asamblea, dijo que contaba con la mayoría de los trabajadores, y se quedó en posesión del edificio y anunció que EXCELSIOR se publicaría mañana viernes como de costumbre.

También fueron destituidos el jefe de redacción, el jefe de información, dos escritores y un redactor político.

Personal adicto a Scherer afirmó en un escrito que el régimen del licenciado Echeverría Alvarez ha asumido ante las maquinaciones contra el destituido director y sus colaboradores, una actitud tolerante y de punible pasividad.

En EXCELSIOR, en el seno de la cooperativa, existe desde hace tiempo una pugna que hace unos 10 años tuvo una crisis en la que salió triunfante Scherer y conocidos periodistas abandonaron el diario. El conflicto se ventila ante la Secretaría de Industria y Comercio.

En los últimos meses se recrudeció el conflicto con motivo de la administración de unos terrenos, propiedad de la cooperativa, cercanos a esta capital.

taristas. Si, una página en blanco es el resultado de algo que para el comentarista que estas líneas escribe o sea Perico de los Palotes, resulta inexplicable como también lo será para nuestros lectores, el diario EXCELSIOR en fecha de ayer, en su sección más importante, apareció con una página en blanco. Seguramente para la mayoría de los lectores pasó inadvertido y si acaso se pensó que se trataba de algún desperfecto mecánico de las grandes rotativas que imprimen el gran periódico mexicano. Pero no fue así. Inexplicablemente hace algunas semanas el diario EXCELSIOR comenzó a confrontar serios problemas que atentaron contra su patrimonio. De esas dificultades sí está bien enterada y consciente la opinión pública nacional e internacional. Como se sabe EXCELSIOR es editado por una cooperativa, cuyos máximos dirigentes deben ser electos democráticamente por mayoría de los cooperativistas. Así ha funcionado ese periódico por muchos años. Pero EXCELSIOR ha mantenido o mantuvo una línea independiente y veraz. En sus páginas se analizaron, con la fuerza de la buena fe y el más claro patriotismo, los más enconados problemas nacionales y mundiales. Para esa tarea, pudo reunir en su turno a los escritores y comentaristas más valiosos y más independientes de criterio. Sus páginas, de EXCELSIOR, dieron cabida a todas las corrientes del pensamiento en todos los órdenes, como un derecho legítimo de la libre expresión de que suponemos se goza en México. El poder público en todos sus niveles, reiteradamente ha refrendado el propósito de garantizar la libre expresión de las ideas y ha declarado abiertamente aceptar la crítica como medio pleno de corregir errores en bien de los mexicanos, quienes, en última instancia, son los depositarios legítimos del derecho constitucional de la libre expresión. Los problemas reales o ficticios de EXCELSIOR, dieron lugar a la intervención negativa de una minoría de los cooperativistas, quienes se sospecha fueron manipulados con fines aviesos. En una asamblea de la cooperativa celebrada ayer, se agravó el problema. Los directivos del diario, obtuvieron el respaldo de 912 cooperativistas del total de 1302, que son, pero la minoría, al parecer, fue acompañada de gente extraña al periodismo y a la cooperativa, con claros signos de violencia. Ayer, según tenemos conocimiento, cuando la edición de EXCELSIOR ya estaba en la prensa, en la madrugada, inesperadamente irrumpió en sus instalaciones un grupo de gente armada que evitó que se publicara un desplegado de una plana signado por los editorialistas y comentaristas del importante diario y ello dio por resultado que tal página apareciera en blanco.

EL TEXTO DEL DESPLEGADO EN NUESTRO PODER

Cuando esto sucedió, ya se había transmitido a diversos periódicos independientes de provincia y del extranjero. Hoy, nuestro modesto diario LA VOZ DE DURANGO, publica el texto del desplegado citado cuya destrucción en EXCELSIOR, obligó a salir la página en blanco. No tenemos una clara información de lo que sucede al diario de mayor prestigio en México y uno de los diez más importantes del mundo, sin embargo, LA VOZ DE DURANGO publica el texto de la página en blanco, en forma invertida, es decir, en negro con caracteres blancos, como una demostración de que sentimos muy de veras lo que ha sucedido, porque ello es revelador de que fuerzas incontrolables y posiblemente extrañas al periodismo mexicano independiente, se han impuesto contra el derecho legal de la libre expresión. También reproducimos íntegramente un comentario que ayer por la mañana fue publicado en la capital estadounidense, por el importante diario Washington Post.

Gabriel Zajd
Juan García Ponce
Rafael Segovia
Alejandro Rossi
Luis Villoro
Kazuya Sakai
Tomás Segovia
Enrique Krauze
Manuel Felguérez

WASHINGTON P

Sigue de la pág. 2

vasores son indigentes a los que se les paga por ocupar y reclamar la tierra como propia y, se dice, están encabezados por un líder del partido del gobierno.

Aunque el Secretario de la Reforma Agraria reconoció hace unos días que EXCELSIOR tiene pleno derecho legal a los terrenos, hasta el momento las autoridades mexicanas no han hecho nada por expulsar a los hombres que desde hace cuatro semanas se posesionaron de ellos.

Según un alto Jefe de EXCELSIOR, el líder de la invasión, el diputado electo Humberto Serrano, ha declarado que pondrá fin a la ocupación cuando Scherer sea destituido como Director.

Debido a que EXCELSIOR es una cooperativa, el puesto de Scherer está sujeto a elección popular. Se ha convocado a una asamblea extraordinaria de la Cooperativa para el jueves, y los miembros conservadores de la organización tienen la intención de expulsar al director, quien desde hace ocho años ocupa ese puesto.

En un editorial publicado hoy, EXCELSIOR declara que ha decidido hacer público el asunto ahora que las elecciones presidenciales del 4 de julio pasaron ya.

"Tal pasividad de las autoridades policiacas y del Ministerio Público es alarmante", dice el editorial. "Al cumplirse casi un mes de la comisión flagrante de una serie de delitos sin que nadie mueva un dedo para hacerlos cesar, tenemos que preguntarnos si esa pasividad gubernamental en tomo de este asunto, se origina en falta de voluntad o en carencia del poder para que la ley rija".

Sin embargo, en privado, los dirigentes de EXCELSIOR afirman que, en el contexto de la política mexicana, la negativa del gobierno a intervenir equivale a que está patrocinando la campaña.

Después que ocurrió la invasión de los terrenos, el Agente del Ministerio Público se negó a recibir la protesta legal del periódico y dijo que tenía "instrucciones de no recibir quejas", agregaron los dirigentes. Además, mostraron fotografías de camiones del PRI y de la Secretaría del Patrimonio Nacional entregando alimentos y material de construcción a los invasores.

La inv
215 acre
EXCELSI
México -
truye una
de la cla
sorpresa
relacione
gobierno
gravemen

Durante
ministra
Echeverri
primero
apoyó en
zos del
reforma
más
finortear
Posterior
gobierno
lentitud e
número d
cometen

A fine
el periód
apoyo gu
tisionista
Unidas
Secretari
Emilio R
mostrar
tra EXCI

El C
mexican
retiró su
EXCELSI
periódico
Nacional
ciudad
miles de
críticas
críticas
tra los
columni
periódico
Ahor
televisió
de los
México-
campaña
se ha qu
resto de
México.
dado m
los terre
una form
como "